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  Résumé: 
Dans le cadre de ce travail de thèse, le rôle des phosphates de calcium apatitique (PCA) comme inhibiteur de corrosion de l’acier a été évalué dans 
différents milieux corrosifs. Les inhibiteurs phosphatés (PTCa, HAp et OCPa) sont synthétisés par double décomposition en milieu aqueux, caractérisés puis 
examinés par les techniques électrochimiques telles que l’analyse potentiodynamique (PDP), la spectroscopie d’impédance électrochimique (EIS) et par 
analyse de surface. Ces techniques révélent une performance inhibitrice très remarquable dans les différents milieux étudiés. 
L’amélioration des propriétés inhibitrices des PCA en substituant le Ca2+ par le Mg2+ et par réaction de greffage des composés phénoliques de l’extrait de 
l’ail a pu être étudiée. La caractérisation des produits modifiés par analyse chimique et par spectroscopie d’absorption infrarouge a indiqué la fixation des 
ions magnésium sur l’apatite. De même, les composés phénoliques sont fixés à la surface des phosphates modifiés par réaction de greffage. Les résultats 
de cette étude a permis de développer de nouveaux inhibiteurs de corrosion non toxiques, plus efficaces et moins couteux. 
Leur évaluation comme des inhibiteurs de corrosion de l’acier permet d’optimiser la quantité ajoutée de moitié par rapport à celle ajoutée pour les 
phosphates initiaux (PCA). Cette nouvelle investigation offre une variété d’inhibiteurs de corrosion avec une performance inhibitrice à long terme.

Mots clés : Orthophosphate de calcium, apatite, greffage, substitution, inhibiteurs de corrosion 

Abstract: 
This thesis evaluates the role of apatitic calcium phosphates (ACP) as a corrosion inhibitor for steel in different corrosive environments. The phosphate
inhibitors (PTCa, HAp, and OCPa) were synthesized by double decomposition in an aqueous medium, characterized, and then examined by
electrochemical techniques such as potentiodynamic analysis (PDP), electrochemical impedance spectroscopy (EIS) and by surface analysis. These
techniques revealed a very remarkable inhibitory performance in the different media studied.
Similarly, we studied the improvement of the inhibitory properties of by substituting Ca2+ with Mg2+ and by the grafting reaction of phenolic compounds
of garlic extract. The characterization of the modified products by chemical analysis and infrared absorption spectroscopy indicated the fixation of
magnesium ions on the apatite. Likewise, phenolic compounds are attached to the surface of the phosphates modified by the grafting reaction. The results
of this study allowed the development of new, non-toxic, more effective, and less expensive corrosion inhibitors.
Their evaluation as steel corrosion inhibitors allows the optimization of the amount added by half compared to the one added for the initial phosphates
(ACP). This new investigation offers a variety of corrosion inhibitors with long-term inhibiting performance.
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